
Ежемесячник.  Издаётся с ноября 2001 года       30 июня 2024 года № 6 (256)

«ТРУД В XXI ВЕКЕ. ИННОВАЦИИ В ПРОФСОЮЗАХ»
Профсоюзы подготовили насыщенную программу XV Международного форума

По сложившейся традиции 
каждый год летом профсоюз-
ные активисты из разных ре-
гионов и отраслей собираются 
в Екатеринбурге, чтобы обме-
няться опытом внедрения в 
практику работы профсоюзов 
современных, передовых и по-
лезных проектов.

В этом году Федерация проф
союзов Свердловской области 
(ФПСО), Центральная профсо
юзная газета «Солидарность», 
Ассоциация территориальных 
профсоюзных объединений 
Уральского федерального округа 
при поддержке Федерации не
зависимых профсоюзов России 
организует и проведёт уже пят
надцатый Международный форум 

«Труд в XXI веке. Инновации в 
профсоюзах». Он состоится 10
11 июля в рамках Международной 
выставки «ИННОПРОМ – 2024». 
Как обычно, пройдут заседания 
круглых столов, пленарное засе
дание и панельные дискуссии.

О своём участии в форуме со
общили около 250 профсоюзных 
лидеров и авторитетных специ
алистов по разным направле
ниям деятельности, известных 
в профсоюзной среде России и 
представляющих различные от

раслевые профсоюзы и террито
рии страны, в том числе Москвы, 
Краснодара, Читы, Самары, Во
логды, Уфы, УланУдэ, Ижевска, 
Новосибирска, Сургута, Махачка
лы,  Тюменской, Курганской, Челя
бинской, областей и других. Среди 
них многолетние партнеры Феде
рации профсоюзов Свердловской 
области  делегации профсоюзов 
из Белоруссии, Киргизстана. В 
этом году на форум приедут и кол
леги из Узбекистана. 

Как и в прежние годы, участие 
в форуме примет заместитель 
председателя Федерации незави
симых профсоюзов России, глав
ный редактор Центральной про
фсоюзной газеты «Солидарность» 
Александр Шершуков.

Запланировали визит на Урал и 
секретари ФНПРпредставители 
ФНПР в федеральных округах.

В первый день работы форума 
на площадке Уральского институ
та управления – филиала Россий
ской академии народного хозяй
ства и государственной службы 
при Президенте Российской Фе
дерации (УИУ РАНХиГС) состо
ится заседание круглого стола на 
тему «Мобилизация профактива 
в условиях «недружественных» 

действий работодателей (вну
тренние и внешние аспекты мо
тивации членства в профсоюзе, 
в том числе в условиях членства 
ниже 50%; технологии «принужде
ния работодателя к социальному 
партнёрству»). Его откроет пред
седатель Федерации профсоюзов 
Свердловской области Андрей 
Ветлужских. 

Тема следующего круглого сто
ла «Модели финансирования 
проф союзной деятельности: что, 
кроме членских взносов?».

В этот же день на площадке Фе
дерации профсоюзов Свердлов
ской области пройдет заседание 
круглого стола, тема которого «Ак
туальные вопросы профсоюзного 
обучения». Участие в его работе 
примут представители Академии 
труда и социальных отношений и 
руководители Учебнометодиче
ских центров региональных проф
союзов. Модераторы заседания 
Светлана Демидова, вицепре
зидент Института профсоюзного 
движения ОУП ВО «АТиСО» и Лю-
бовь Мухаметзянова, директор 
Учебнометодического центра Фе
дерации профсоюзов Свердлов
ской области.

После пленарного заседания 
во второй день работы форума 
«Инновации в профсоюзах», кото
рый будет проходить на площад
ке Уральского государственного 
экономического университета, на 
тематических секциях будут пре
зентованы новации в правозащит
ной профсоюзной деятельности: 
возмещение судебных расходов 
профсоюзам, судебные прецеден
ты, охрана труда и другое. 

Также будет рассмотрена циф
ровизация профсоюзной дея
тельности и трудовых отношений, 
информационная работа профсо
юзов, мотивация профчленства.

Модераторами секций выступят 
заместитель председателя ФПСО 
Алексей Киселёв, руководитель 
департамента развития профсо

юзного движения  ФПСО Василий    
Деркач, главный технический 
инспектор труда ФПСО Рэстам 
Бикметов.

По предложению организаторов 
форума на заседании круглого 
стола обсудят перспективы разви
тия профсоюзных касс взаимопо 

мощи как инструмента мотивации 
профсоюзного членства. Модера
тор этой встречи  Андрей Кигим, 
руководитель проекта «Среда до
верия» Общества защиты прав 
потребителей «Защита.РУ».

Участники форума поделятся 
как инновациями в своей профсо
юзной деятельности, так и про
блемами развития ранее разрабо
танных новационных проектов. 

С докладами по основным на
правлениям профсоюзной рабо
ты выступят представители раз
личных профсоюзных структур 
Свердловской области и регионов 
России. Такой формат проведе
ния дискуссии хорошо себя заре
комендовал на прежних форумах. 
В том числе участники форума 
расскажут о том, как на практике 
апробируют новшества, помогаю
щие усилить эффективность ра
боты по защите прав трудящихся.

Завершится форум на площад
ке Международного выставочного 
центра «ЕкатеринбургЭКСПО»  
панельной дискуссией с участи
ем представителей социальных 
партнёров и экспертов, будет об
суждена роль социального парт
нёрства в решении проблемы де
фицита кадров.

Участники Международного фо
рума «Труд в XXI веке. Иннова
ции в профсоюзах» отмечают его 
 демократичность и креативность. 
Здесь собирается не узкоспециа
лизированная аудитория профсо
юзных кадров, нет разграничения 
участников по статусу, конкретным 
направлениям деятельности. В 
форуме участвуют все, кто жела
ет сделать и делает профсоюзное 
движение более эффективным, 
конкурентоспособным в совре
менной среде.

Многие из представленных 
на форумах проектов широко и 
 эффективно применяются в прак
тике регионов России.

Подробную тематику фору-
ма, программу, контакты ор-
ганизаторов, материалы фо-
румов прежних лет смотрите 
в разделе «Иннопром» сайта                               
www.fnpr.org.

Друзья, коллеги, профсоюзники! Приглашаем вас на инфор-
мационные ресурсы Федерации профсоюзов Свердловской об-
ласти — телеграм-канал «Свердловские профсоюзы» и «ИННО-
ПРОФ» -  «Труд в XXI веке. Инновации в профсоюзах».

Ищите нас в мессенджере Телеграм или кликайте по qr-коду, и 
подписывайтесь. Вступайте в информационное сообщество на 
современной медиаплощадке, где размещаются самые актуаль-
ные новости для вашей продуктивной работы! 

«Свердловские профсоюзы»                «ИННОПРОФ»

«Это одна из лучших площадок для развития профдвижения»
По итогам прошедших форумов «Инно-

вации в профсоюзах» его участники от-
мечали, что подобного мероприятия нет 
на территории не только России, но и со-
седних государств, а обмен новейшими, 
передовыми  разработками крайне необ-
ходим для профсоюзов в современном, 
стремительно меняющемся мире. 

Предлагаем вниманию читателей не-
сколько откликов участников прошло-
годнего форума. 

Александр Шершуков, заместитель 
Председателя ФНПР, главный редак-
тор Центральной профсоюзной газеты 
 «Солидарность»:

 Газета «Солидарность»  соорганиза
тор, соучредитель форума. Это большое 
 событие внутри профсоюзов. Для меня 
это возможность поделиться с его участни
ками своими мыслями по поводу того, что 
 происходит сейчас в профсоюзах. Высту
пил с докладом о реформе в профсоюзах 

от прошлого к будущему, рассказал о том, 
какие были реформы в 19351938 годах и 
какая реформа идёт сейчас, куда мы на
правляемся. Я бы так сказал, современ
ность в контексте истории.

Алексей Костин, председатель 
 Архангельской областной организации 
Рослепрофсоюза:

 Екатеринбургский форум для меня 
очень интересен, очень практически 
 значим. У меня большой опыт  участие 
в этих встречах, здесь гораздо меньше 
 теории, а  больше  практики. Участники фо
рума делятся как положительным опытом, 
так и трудностями, с которыми сталкивают
ся. Поэтому я всегда с удовольствием при
езжаю сюда и слушаю спикеров. 

Михаил Кивацкий, председатель 
 Тюменского ОБЛСОВПРОФА:

 Форум – это не только полезное 
 обучение профсоюзных активистов, но и 

крепнущие дружеские связи между профсо
юзными организациями разных регионов и 
стран. Широкий круг участников, обменива
емся опытом работы по защите социаль
нотрудовых прав работников. Интересна 
реализация наработок.

Алексей Киселёв, заместитель пред-
седателя Федерации профсоюзов 
 Свердловской области:

 Наш форум ИННОПРОФ появился на 
год раньше, чем Международная выстав
ка ИННОПРОМ. Наша Федерация и про
фсоюзы в целом начали раньше обсуж
дать вопросы инноваций. Инновационную 
 промышленность должны двигать иннова
ционные люди. 

Профсоюзные идеи в подготовке кадров, 
наставничестве, работе с детьми, коман
дообразовании, заключении коллективных 
договоров и другие становятся главными. 
Надо двигаться вперёд, развиваться.

Наталья Идиятуллина, заместитель 
председателя Федерации профсоюзов 
Самарской области:

 За работой форума «Инновации в про
фсоюзах» мы сначала следили онлайн, 
 получали материалы. Нам стало интересно, 
потому что площадка очень практикоори
ентированная. Стали приезжать, делиться 
опытом, перенимать у коллег чтото новое. 
На мой взгляд, наиболее востребованные 
новации в информационной сфере. Новые 
технологии дают большие возможности, 
нужно умело их применять.

Денис Журавлёв, председатель 
 Рослеспрофсоюз:

 На форуме узнаём о новых, уникальных 
подходах к нашей профсоюзной работе, 
стараемся их применять. Здесь собира
ются старые добрые товарищи по нашему 
 общему делу,и всегда интересно пообщать
ся, обсудить опыт решения проблем. 

Продолжение на 2-й странице
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«Это одна из лучших площадок для развития профдвижения»
(Продолжение. 
 Начало на 1-й странице)
 
Дмитрий Швайба, председа-

тель Минской областной орга-
низации Белхимпрофсоюза:

 Я не в первый раз участвую в 
екатеринбургском форуме, в Бе
лоруссии о нём широко известно 
на фоне той промышленной ко
операции, которая реально осу
ществляется на предприятиях 
республики Беларусь и России. 
Профсоюзы не только идут в ногу 
со временем, но фактически ока
зались в авангарде.

Нам важен опыт социального 
партнёрства, предоставления со
циальных гарантий, особенно в 
частном секторе. Мы делились 
своим опытом по органайзингу в 
профсоюзах, привлечению новых 
членов, созданию новых проф
союзных организаций и в этом 
смысле  площадка Иннопрофа 
уникальна. 

Одно из ярких выступлений, ко
торое меня впечатлило на пленар
ной дискуссии, Ивана Ивановича 
Мохначука, председателя Россий
ского независимого профсоюза 
работников угольной промышлен
ности, особенно о социальных га
рантиях, эффективности бизнеса, 
необходимости профсоюзов. 

Я с ним вступил в дискуссию 
на полях форума. Вместе искали 
правильное решение. Мои ожида
ния от форума оправдались более 
чем на сто процентов.

Андрей Ветлужских, предсе-
датель Федерации профсоюзов 
Свердловской области:

 Форум состоялся, набирает 
новые формы работы. Есть удов
летворение от того, что сделано, 
задумки, как провести форум ещё 
лучше в следующий раз. 

Эта площадка – одна из лучших 
для развития профсоюзного дви
жения, для зарядки профсоюзни
ков, связи разработчиков иннова
ций с теми, кто хочет их внедрить, 
налаживания отношений между 
борющимися за общее дело объ
единениями и людьми. Те, кто 
побывали здесь, получают новые 
навыки, становятся увереннее в 
своих силах. 

В форуме в 2023 году участво
вали представители 27 регионов. 
Мы ставим задачу прирастать 
участниками из ещё большего 
числа регионов. 

Сейчас востребованы новации 
в работе профорганизаций, где 
меньше 50 процентов  членов 
профсоюза.

Мы очень бы хотели, чтобы 

наши технологии работы профсо
юзного киберспецназа широко 
внедрили профсоюзные органи
зации других регионов, чтобы на 
следующих форумах рассказали 
о своей работе, как им удаётся 
принуждать работодателей к миру 
технологиями проверок по охране 
труда, юридических норм и дру
гих. 

Важно, чтобы в перспективе 
профессионалы быстрого реаги
рования из разных регионов стали 
единой командой, работали как 
сеть, собравшись вместе, могли 
решать не только вопросы на ре
гиональном уровне, но и вопросы 
федеральной повестки.   

Сергей Черногаев, председа-
тель Российского профсоюза 
железнодорожников и транс-
портных строителей:

 Наш профсоюз – один из ста
рейших в России, в 2025 году ис
полнится 120 лет. Тем не менее, 
мы стараемся идти в ногу со вре
менем и немножко даже опере
жать его. Мы готовы наши некото
рые решения в виде коробочных 
продуктов предоставлять неболь
шим профсоюзам. Понимаем, как 
тяжело было нам разобраться с 
той или иной проблемой, и хотим 
помочь профсоюзам, у которых 

нет столько возможностей фи
нансовых, привлечения айтитех
нологий. Профкомы смогут ис
пользовать готовые продукты для 
своих членов профсоюза.

Олег Екимов, председатель 
Федерации профсоюзов Челя-
бинской области:

 Форум вновь подтвердил ста
тус международного. Программа 
очень насыщенная, на секциях 
рассматривали такие интересные 
темы, что в рамках двухдневного 
форума даже не хватает времени 
детально обсудить вопросы вне
дрения новаций. Предлагаю рас
смотреть возможность увеличе
ния времени форума, потому что 
практик, которые применяются в 
нашей области и других террито
риях, очень много. 

В инновациях, на мой взгляд, 
прежде всего, нуждаются два на
правления работы. Первое  это 
информационное сопровождение 
деятельности профсоюзов, чтобы 
не только широкому кругу членов 
профсоюза было известно о том, 
как профсоюзы отстаивают трудо
вые права работающих, но и тем, 
кто в профсоюз ещё не вступил. 

Второе направление – соци
альное партнёрство, заключение 
коллективных договоров и пред

ставление интересов работников 
с учётом того, что в сфере услуг 
много малочисленных предпри
ятий. Как сделать, чтобы он был 
эффективным.

Валерий Юстус, председа-
тель областной организации 
профсоюза работников стро-
ительства и промышленности 
строительных материалов РФ: 

 Мы не ограничиваемся уча
стием в форуме «Труд в XXI веке. 
Инновации в профсоюзах» пред
ставителей нашей региональной 
территориальной организации, 
обязательно приглашаем ещё и 
организации из других регионов 
России. В этом году приехали 
председатели первичек и област
ной организации из Оренбурга.

Нам есть о чём рассказать кол
легам. Например, о том, что, по
мимо коллективного договора, 
мы подписали соглашение между 
профсоюзами и работодателями, 
в соответствии с которым льготы, 
преференции распространятся 
только на членов профсоюза. 

Есть опыт работы профсоюзных 
организаций в агрессивной сре
де, когда работодатель выступает 
против создания профсоюзной ор
ганизации, работы профсоюза на 
предприятии.

На выездном заседании Пре-
зидиума Федерации профсо-
юзов Свердловской области, 
которое прошло в учебном цен-
тре «Путеец» Дорпрофжел на 
Свердловской железной доро-
ге, подвели итоги организации 
и проведения первомайских ме-
роприятий 2024 года профсою-
зами Свердловской области. 

«В День международной соли
дарности трудящихся на стадионе 
«Екатеринбург Арена» прошел ми
тингконцерт, в котором приняли 
участие пять тысяч человек. Это 
была самая массовая Первомай
ская акция в стране,  подчеркнул 
докладчик по этому вопросу по
вестки дня, заместитель предсе
дателя Федерации профсоюзов 
Свердловской области (ФПСО) 
Алексей Киселёв.  Всего в нашей 
области в первомайских меропри
ятиях приняли участие более 82 
тысяч человек. 

Основными формами прове
дения Всероссийской акции про
фсоюзов 1 мая в муниципаль
ных образованиях Свердловской 
области были маёвки, митинги, 
торжественные собрания с уча
стием главы города (района), со
циальных партнёров, представи
телей координационных советов 
профсоюзных организаций му
ниципальных образований, пер
вомайские субботники, посадка 
деревьев на Аллеях труда, акция 
профсоюзов «Рисуем труд»…».

Накануне Первомая на медиа
фасаде футбольного стадиона 
«Екатеринбург Арена» впервые 
была размещена бегущая строка с 
поздравлением трудящихся регио
на с Праздником Весны и Труда. 

Социальные партнёры размести
ли эту информацию безвозмездно.

В рамках повестки заседания 
Президиума председатель ФПСО 
Андрей Ветлужских и руково
дитель департамента развития 
проф союзного движения ФПСО 
Василий Деркач провели заседа
ние круглого стола на тему «Фор
мы и методы работы (мотивации) 
пр офсоюзных организаций в ус
ловиях профсоюзного членства 
ниже 50 процентов от числа рабо
тающих». 

Председатель Свердловской об
ластной организации профсоюза 
работников народного образова
ния и науки РФ Татьяна Трошки-
на выступила с докладом о воз
можности сокращения дефицита 
кадров в бюджетных отраслях.

Участники заседания Президи
ума обсудили опыт работы, в том 
числе по цифровизации, ДОР
ПРОФЖЕЛ на Свердловской же
лезной дороге, о котором расска
зали председатель Дорпрофжел 
Анатолий Гаращенко и замести
тель председателя Дорпрофжел 
Игорь Быков. 

ДОРПРОФЖЕЛ на Свердлов
ской железной дороге – дорожная 
территориальная организация од
ного из самых крупнейших проф
союзов России РОСПРОФЖЕЛ и 
одна из самых многочисленных 
общественных организаций стра
ны. Более 72 тысяч железнодо
рожников предприятий, находя
щихся в границах Свердловской 
магистрали, уже выступили в от
раслевой профсоюз, а этот 90,27 
процентов всех железнодорожни
ков, работающих на Свердловской 
железной дороге.

Заседание Президиума Федерации

Производственная медицина – сегодня и завтра

В заседании круглого стола «Производственная 
медицина – сегодня и завтра», организованного 
Федерацией независимых профсоюзов России, 
принял участие в режиме видеоконференцсвязи 
главный доверенный врач Федерации профсою-
зов Свердловской области Владимир Бондарчук.

В настоящее время остро встаёт проблема роста 
профессионально обусловленной и общей заболева
емости, а также смертности среди лиц трудоспособ
ного возраста на рабочем месте. Это означает, что 
эффективность здравоохранения в производствен
ной сфере недостаточна и продолжает снижаться. 
Участники круглого стола обсудили  предложения 
по возрождению производственной медицины, путей 
сохранения здоровья работающих, улучшения усло
вий труда и другие.

Модератором заседания выступил заместитель 
председателя Федерации независимых профсоюзов 
России Давид Кришталь.

В работе круглого стола приняли участие предста
вители федеральных органов исполнительной вла
сти, научного сообщества, общероссийских отрас
левых профсоюзов и территориальных объединений 
организаций профсоюзов.

Выступая на заседании круглого стола, Владимир 
Бондарчук рассказал об инициативах и действиях  
профсоюзов, социальных партнёров Свердловской 
области по сохранении здоровья работающих, про
филактике социальнозначимых заболеваний и фор
мированию здорового образа жизни, обратил внима
ние на проблемные вопросы, внёс ряд предложений, 
в том числе по разрешению проблемы связи смерт
ности на рабочем месте с производственной дея
тельностью, подготовленных им с участием главного 

технического инспектора труда Федерации проф
союзов Свердловской области Рэстамом Бикмето-
вым. 

 Многие предложения Федерации профсоюзов 
Свердловской области вошли в итоговый докумен
круглого стола, в том числе предложение иниции
ровать пересмотр методики причинноследственных 
связей при расследовании несчастных случаев на 
производстве от общих заболеваний, предусмотрев 
возврат в оценку условий труда показателей интел
лектуальных и эмоциональных нагрузок, влияния 
режимов труда на оценку условий труда работников, 
возможность включения узких медицинских специа
листов при расследовании несчастных случаев, про
ведения экспертизы по взаимосвязи гибели работни
ка с трудовой деятельностью, добиваться введения 
лекарственного страхования при амбулаторном ле
чении.

Подготовленная по итогам круглого стола «Произ
водственная медицина – сегодня и завтра» резолю
ция с учётом поступивших предложений направлена 
в адрес Правительства Российской Федерации.

В резолюцию круглого стола Федерации независимых профсоюзов России  
включены предложения Федерации профсоюзов Свердловской области

Всероссийский семинар информационных работников
Среди принявших участие в работе Всероссий-

ского семинара информационных работников 
членских организаций Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР), который прошёл с 3 
по 7 июня в городе Челябинске, секретарь ФНПР 

– представитель ФНПР в Уральском федераль-
ном округе Пётр Брыков и главный специалист 
Федерации профсоюзов Свердловской области  
 Виктор Вахрушев (на снимке он с руководителем 
департамента аппарата ФНПР по связям с обще-
ственностью, молодежной политике и развитию 
профдвижения Александрой Шубиной).

Участники семинара повысили квалификацию в об
ласти информационной работы профсоюзов. Состо
ялась встреча с заместителем председателя ФНПР,   
главным редактором Центральной профсоюзной га
зеты «Солидарность» Александром Шершуковым, 
который рассказал об актуальных направлениях ин
формационной работы профсоюзов страны. 

Особое внимание в ходе семинара было уделено 
работе с повесткой, организации информационных 
партнёрств, продвижению профсоюзов, новым тен
денциям работы в социальных сетях и мессендже
рах. 
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Казалось бы, вопрос о том, как дол-
жен оплачиваться день отдыха работ-
ника-донора, в случае если он работает 
по сменному графику и продолжитель-
ность его рабочей смены составляет бо-
лее 8 часов, был снят с выходом Письма 
Министерства труда и социальной защи-
ты РФ от 1 марта 2017 г. № 14-2/ООГ-1727.

По мнению ведомства, «устанавливая 
льготы донорам в части освобождения ра
ботника от работы в день сдачи крови, в 
день связанного с этим медицинского об
следования, а также предоставления в свя
зи со сдачей крови дополнительных дней 
отдыха трудовое законодательство исходит 
из нормальной продолжительности рабоче
го дня (8 часов)». 

Таким образом, считают специалисты 
Минтруда России, и средний заработок 
сохраняется за 8часовой рабочий день. А 
«когда день отдыха совпадает с рабочим 
днём по графику сменности, продолжитель
ность которого более 8 часов, оставшиеся 
часы должны быть отработаны в после             ду
ю                                                                  щий период с учётом соблюдения годовой 
нормы рабочего времени». Иными слова
ми, например, если донорский выходной 
пришёлся на смену 12 часов по графику ра
боты сотрудника, то он получит за 8 часов 
средний заработок, а 4 часа ему оплатят в 
обычном размере, когда он их отработает. 

Однако, с таким толкованием закона не 
согласился профсоюзный комитет Бого
словской ТЭЦ Свердловской областной 

организации ОО «Всероссийский Электро
профсоюз». Переговоры с работодателем 
 АО «Объединенная компания РУСАЛ 
Уральский Алюминий» (далее АО «ОК РУ
САЛ Урал») не привели к положительному 
результату. Предприятие продолжало на
числять донорам средний заработок не за 
полную продолжительность смены, кото
рую он отработал бы по сменному графику, 
а только за 8 часов. Позиция Минтруда, из
ложенная в вышеназванном письме, тому 
подспорье. Работодатель даже закрепил 
такой порядок расчета в своем локальном 
нормативном акте  Регламенте «Гарантии 
и компенсации донорам крови», согласно 
пункту 6 которого оплата за день отдыха 
производится исходя из 8 часов, остальные 
часы (разницу между рабочей сменой и 
нормальной продолжительностью рабочего 
дня) работник должен отработать в другое 
время по согласованию с работодателем 
или оформить заявление на отпуск без со
хранения заработной платы.

Председатель профкома Богословской 
ТЭЦ Николай Викторов подготовил иск в 
Краснотурьинский городской суд Сверд
ловской области в интересах четырех ра
ботниковчленов профсоюза о перерасчете 
начисленных сумм исходя из продолжи
тельности смены по графику, то есть 12 
часов. Взыскиваемая разница за 56 донор
ских дней составила у четверых работников 
от 6ти до 12ти тысяч рублей.

Суд пришел к выводу, что из анализа ста

тей 2, 21, 22, 186, 139 Трудового кодекса, 
постановления Правительства Российской 
Федерации от 24 декабря 2007 года № 922 
«Об особенностях порядка исчисления 
средней заработной платы» следует, что 
размер среднего заработка работника за 
дни сдачи крови и её компонентов и пре
доставленные в связи с этим дни отдыха 
определяется исходя из количества рабо
чих часов в смене, на которую приходится 
соответствующий день.

Суд не стал основываться на Письме 
Минтруда России от 01.03.2017 года № 
142/ООГ1727, которое не является норма
тивным актом. Изложенная в нем позиция 
– это лишь мнение специалистов ведом
ства. А в отношении Регламента, действу
ющего на предприятии, суд применил часть 
4 статьи 8 Трудового кодекса РФ, согласно 
которой нормы локальных нормативных 
актов, ухудшающие положение работников 
по сравнению с установленным трудовым 
законодательством, не подлежат примене
нию. В таких случаях применяются трудо
вое законодательство.

Решением Краснотурьинского городского 
суда Свердловской области от 12.03.2024 
по делу № 2273/2024 на Акционерное об
щество «Объединенная компания РУСАЛ 
Уральский Алюминий» возложена обязан
ность произвести перерасчёт заработной 
платы работникам за дополнительные дни 
отдыха, предоставленные за сдачу крови и 
её компонентов, начислив заработную пла

ту исходя из 12 рабочих часов за смену, а 
также взыскать в их пользу компенсацию 
морального вреда в размере 1000 и 2000 
рублей.

19 июня 2024 года Свердловский област
ной суд оставил решение суда первой ин
станции в силе.

Надо признать, что судебная практика в 
России по таким делам неоднозначна. Но 
решения, подобные принятому в Свердлов
ской области, есть и в других регионах. На
пример, апелляционное определение Бел
городского областного суда от 16.04.2024 № 
332062/2024, апелляционное определение 
Иркутского областного суда от 29.05.2023 
по делу № 334712/2023 и другие. В связи с 
этим каждое выигранное в пользу работни
ков дело имеет важное значение для фор
мирования судебной практики.

Избежать судебных разбирательств по
может закрепление в локальных норма
тивных актах или коллективных договорах 
нормы об оплате среднего заработка ра
ботникамдонорам с суммированным учё
том рабочего времени и (или) при сменной 
работе дополнительных дней отдыха в раз
мере полной смены по их графику работы. 
Так сделано в АО «РЖД»  пункт 5.22. Кол
лективного договора АО «Российские же
лезные дороги» на 2023–2025 годы.

Елена Уварова, 
заместитель руководителя  

юридического департамента Федерации 
профсоюзов Свердловской области 

Профсоюзный комитет Богословской ТЭЦ добился перерасчёта начисленных сумм сотрудникам,  
когда донорский выходной пришёлся на смену 12 часов по графику работы

А профком не согласен…

Уральский молодёжный 
проф союзный слёт «УРА-2024» 
в четырнадцатый раз состоял-
ся на базе «Чебаркуль» в Челя-
бинской области с 7 по 9 июня.

В мероприятии приняли участие 
175 представителей профсоюз
ного молодёжного актива из пяти 
регионов Уральского федераль
ного округа, в том числе более 60 
участников из Свердловской об
ласти.

Организатором слёта тради
ционно является Ассоциация 
территориальных объединений 
организаций профсоюзов УрФО, 
непосредственный программный 

«исполнитель» слёта 2024 года 
 Федерация профсоюзов Сверд
ловской области. 

Все участники слета были раз
делены на 8 команд, куда вошли 
представители разных отраслей, 
регионов, полов и профсоюзных 
общественных поручений. Возгла
вили команды опытные молодые 
профсоюзные активисты – курато
ры групп. В составе Оргкомитета 
слета работали представители де

легаций регионов и приглашённые 
специалисты, имеющие за своими 
плечами опыт участия в ранее со
стоявшихся слётах «УРА».

Организаторам предстояло 
выявить командупобедителя по 
итогам таких номинаций: квест (от 
Анастасии Лучанкиной, дирек
тора МАОУ СОШ №113, г. Екате
ринбурга), экономическая игра (от 
Виктории Рахимьяновой, ППО 
«ПО «УОМЗ», председателя МК 
СОО РОСПРОФПРОМ), мозговые 
штурмы, спортивные состязания, 
творческие номера (визитка ко
манды в стиле профсоюзных агит
бригад и профсоюзная рабочая 
песня), панельная блицдискуссия 

с участием председателей ТООП 
УрФО (модератор  заместитель 
председателя ФПСО Алексей 
 Киселёв), финал конкурса «Моло
дой профсоюзный лидер УрФО» 
(организовал МС УрФО, провёл 
председатель МС ФПКО Констан-
тин Казаков) и многое другое. 
Программный директор слёта, 
руководитель спортивного бло
ка и ведущий всех церемоний – 
 Андрей Подсекаев, заместитель 

директора МАОУ гимназия № 205 
«Театр».

Задачи перед профактивиста
ми ставились серьёзные и важ
ные. Например, необходимо было 
оперативно создать агитбригаду 
и подготовить выступления на 
острые социальные, профсоюз
ные темы. Мозговые штурмы, 
спортивные состязания, творче
ские номера на фестивале рабо
чей песни помогли сплотиться и 
максимально проявить свои спо
собности, привести свою команду 
к победе.

Панельная дискуссия с лидера
ми профсоюзного движения ре
гионов Уральского федерального 
округа прошла в течение 100+ 
минут в режиме блицопросов от 
групп участников слёта и ответов 
руководителей. В ней приняли 
участие: председатель Ассоци
ации территориальных объеди
нений организаций профсоюзов 
УрФО, председатель Федера
ции профсоюзов Свердловской 
области Андрей Ветлужских, 
 секретарь ФНПР – представитель 
ФНПР в УФО Пётр Брыков, пред
седатель Федерации профсоюзов 
Челябинской области Олег Еки-
мов, председатель Федерации 
профсоюзов Курганской области 
Вячеслав Савин, председатель 
Тюменского областного совета 
профсоюзов Михаил Кивацкий.

 Обсуждали с молодёжью пер
спективы развития профсоюзов, 
что даёт молодёжи профсоюз и 

что получает взамен, практику и 
идеологию, как дружить и как при 
трудовом конфликте воевать с 
работодателем и многое другое. 
Состоялся интересный, нужный, 
правильный диалог,  отметил Ан-
дрей Ветлужских.

Победитель окружного конкурса 
«Молодой профсоюзный лидер 
УрФО» получил путёвку на феде
ральный этап программы «Страт

резерв ФНПР 2024» – финал 
Всероссийского конкурса моло
дого профлидера. Представители 
регионов УрФО пробовали свои 
силы в 4 этапах конкурса: визит
ка, командный блиц в стиле «100 к 
одному», профсоюзный стендап и 
конкурссюрприз  «ситуационные 
вопросы из зала».

Руководители территориаль
ных объединений организаций 
профсоюзов  и участники слета 
были восхищены тем, как прояви
ли себя финалисты конкурса. Его 
победителем, по мнению жюри,  
признана Евгения Михалькова, 
заместитель председателя ППО 
«НПО «Электромашина», РОС
ПРОФПРОМ, ФПЧО.

В рамках образовательной про
граммы слёта состоялись акту
альные  тематические площадки 
от  регионов УрФО:

 ФПСО, Дмитрий Канов: «Мо
тивация профсоюзного членства 

среди молодёжи»;
 ФПЧО, Ирина Соболева: 

«SMM  в профсоюзах»;
 ФПКО, Константин Казаков: 

«Профсоюз и нейросети»;
 ТМООП, Анна Асеева: «Проф

союзный проект и как его создать».
Также представители регионов 

УрФО рассказали участникам слё
та о наиболее ярких календарных 
профсоюзных проектах в своих 
территориях.

Все участники слёта приняли 
участие во флешмобе, который  
придумали и поставили МС СОО 
РОСПРОФПРОМ.

Победителем среди 8 команд 
по всем активностям слёта стала 
группа № 8, куратор которой Улья
на Горбунова, АО «Уралтранс
маш», СОО РОСПРОФПРОМ.

Финальную церемонию подве
дения итогов слёта поддержала 
своим вокальным выступлением 
группа «На высоте» (руководи
тель Анастасия Джула)  посто
янный хедлайнер слётов «УРА».

Главная цель слёта достигнута, 
его участники готовятся к слёту 
«УРА  2025», активно продвигают 
полученные опыт и знания в сво
их трудовых коллективах, черпа
ют информацию в профсоюзных 
группах в социальных сетях.

Фото: Сергей Петруша
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XXVIII спартакиада трудящихся области. Как это было…

ВЕСТНИК ПРОФСОЮЗОВ        30 июня 2024 г.  № 6 (256) 

Это сейчас мы знаем победителей, 
призёров, удачливых - или наоборот. А 
начиналось всё для всех одинаково. С 
радужных перспектив и тревожных ожи-
даний, предчувствий и достойного уча-
стия в спартакиаде.

Боулинг. Уже по традиции, этот вид спор
та, с которого берёт начало спартакиада. 
Парад открытия. Улыбки участников, флаги 
организаций и обкомов. Приветственные 
речи от руководителей областного профсо
юза и председателей ряда обкомов. И пер
вые одобрительные слова в адрес команд, 
прибывших в единой форме. Отмечено ре
кордное количество команд – 38, изза чего 
соревнующихся пришлось разделить на 
три потока.

Лидерство в спартакиаде после перво
го вида захватывает «ВСМПОАВИСМА» 
ПРОФАВИА. Неплохо проявили себя но
вички – Дорпрофжел на Свердловской 
железной дороге, занявшие 6е команд
ное место. Дебютировала в спартакиаде и 
строительная компания «АльфаОмега». А 
вот старожил и один из лидеров наших по
следних спартакиад «ОКП123 УЭХК», увы, 
не выступил, в итоге, ни в одном из видов 
в 2024 году. Равно, как и очень неплохая 
команда строителей «Малышева 73», зада
вавшая тон в 2023 году.

В шахматах побеждает «Т Плюс». При
чём, по очкам результат у них с командой 
«УОМЗ» одинаков – у обеих команд по 16 
очков. Впервые в нашей спартакиаде за
светились новые коллективы – команды 
«Метрополитен» и «Авиаметтелеком». 
«Метрополитен», при этом, показал ещё и 
приличный результат – 7е место из 26ти 
команд. В шахматах, кстати, 26 – это тоже 
рекордное число команд!

Лидерство по организациям после двух 
видов захватывает «Газпром трансгаз Ека
теринбург», хотя преимущество их над 
«ВСМПО» пока мизерное – всего 1 очко. 
Забегая вперёд, отмечу, что впоследствии 
газпромовцы только наращивали своё пре
имущество, не позволив даже близко к себе 
подобраться по ходу всей спартакиады ни 
одной из команд. А вот обком ПРОФАВИА, 
наоборот, лидерство своё по сумме двух 
видов упрочил, уйдя в отрыв на 3 очка от 
Электропрофсоюзов.

Третий вид спорта – бильярд. В оч
ном драматичном споре в финале двух 
сильнейших в мужском разряде команд 
– «ВСМПО» (неоднократные победители 
два Алексея - Карнельзин и Михайлов) и 
«Газпром трасгаз Екатеринбург» (Путилов 
и Шахматов), победу одержали всё же га
зовики. Хотя в первой партии им пришлось 
уступить. А вот в решающей, третьей пар
тии, ребята из Верхней Салды, несмотря 
на большой опыт выступлений в подобных 
соревнованиях, дрогнули, допустив ошиб
ку, которая зижделась, скорее всего, на 
нервах, нежели на мастерстве.

Тем не менее, по обкомам ПРОФАВИА 
уверенно по трём видам идёт впереди, от
рыв от второго обкома составляет уже 5 
очков! Металлурги, традиционные победи
тели спартакиад, отстают от лидера и вовсе 
на 7 очков, занимая лишь 3е место.

В дартсе одерживает победу новичок 
спартакиады трудящихся – «Атомстрой
комплекс». Хотя команда эта с богатыми 
спортивными традициями, неоднократный 
победитель ежегодной спартакиады сре
ди предприятий строительного комплекса. 
«ВСМПО» в данном виде лишь девятая, но 
2е место после 4х видов попрежнему у 
неё. Обком ПРОФАВИА пока ещё первый. 
Но металлурги уже вышли на 2е место и 
дышат им в спину: разрыв между ними все
го 2 очка. Опять отмечаем большое число 
команд – 28, наверное, тоже рекордное для 
этого вида спорта. На «арене» появился 
ещё один новичок – профсоюзная органи
зация Орджоникидзевского районного отде
ла образования.

Лыжные гонки ознаменовались не

приятным событием: лидер в этом виде, 
неоднократный победитель, одна из силь
нейших команд – СТЗ (Полевской) – неожи
данно не смогла прибыть на соревнования. 
Наверное, именно после этой осечки этот 
коллектив потерял ход в спартакиаде, и 
лидерский интерес ушёл на второй план. 
Хотя промежуточные высокие результаты 
«северцы» впоследствии выдавали: вто
рые места в футболе и плавании, 3е ме
сто в гиревом спорте. В лыжах же сильная 
команда «газпромовцев» одержала уверен
ную победу. 

После 5ти видов в активе «Газпром 
трансгаз Екатеринбург» уже две победы 
(два первых места), два вторых и одно 3е 
место. По обкомам лидерство ПРОФАВИА 
попрежнему уверенное: из 5ти прошед
ших видов спорта у них три первых места.

Настольный теннис. Повергнуты все 
фавориты! Победителя в этом виде не 
предвидел никто. А между тем, первое ме
сто команды ДОРПРОФЖЕЛ – более чем 
уверенное! Сумма мест 9. У второй коман
ды Свердловэнерго на 21 балл (!) хуже! В 
мужском разряде Владимир Мальцев (об
ком связи) не проигрывал 7 своих первенств 
подряд (в 2020 году он, правда, пропустил 
эти соревнования). Нынче дорпрофжело
вец Александр Ващенко смог обыграть 
его в финальном поединке. У женщин тоже 
смена лидера: неоднократную победитель
ницу из «Ураласбеста» Карину Полякову 
обыграла также дебютантка спартакиады 
трудящихся Мария Михайлова, представ
лявшая обком здравоохранения. Новая в 
этом виде программы команда металлур
гов – «УЭМ», небезуспешно выступавшая в 
предыдущие годы в шахматах, нынче проя
вила себя лидерами и в теннисе, у них 4е 
командное место. Прошлогодний победи
тель в настольном теннисе «МЗИК» – лишь 
6й. Вот такие кульбиты выдавала нынеш
няя спартакиада!

Стрельба из малокалиберной вин-
товки. Один из самых популярных видов 
спорта собрал нынче 40 команд. Сорев
нования продлились 5 часов, при том, что 
задействовать в тире «Динамо» пришлось 
оба стрелковых коридора (стреляли по две 
команды в смене). Стрелковые лидеры – 
«Синара» и «Свердловэнерго» – остались 
лидерами и нынче, с той лишь разницей, 
что поменялись местами; победу праздно
вала команда металлургов. 

Что интересно, 3е и 4е место досталось 
вторым командам этих коллективов (в этом 
виде спорта допускается участие несколь
ких команд от организации). В связи с чем 
по организациям 3е место досталось са
мобытной команде строителей «УММ 2». 
Несмотря на то, что впереди неё был ещё и 
обком связи. Но в личном зачёте были пока
заны феноменальные результаты: 49 очков 
из 50ти удалось выбить аж четырём участ
никам. Причём, трое из них выступали... в 
женском разряде! То есть у женщин только 
по мизерным дополнительным показателям 
места с 1го по 3е заняли Ирина Мамоно-
ва, Анна Кораблёва (обе из «Синары») и 
Анастасия Емельянова («Свердловэнер
го»). У мужчин с таким же результатом в 
49 очков первенствовал Денис Шилов из 
«Свердловэнерго».

Успешное выступление команды «Сина
ра» в стрельбе позволило ей потеснить со 
2й строчки общего зачёта команду «ВСМ
ПО». Аналогичное действие произошло 
и в споре обкомов: ПРОФАВИА уступило 
лидерство металлургам. И это после 6ти 
видового безукоризненного лидерства! За
мечу, что впоследствии металлурги своих 
лидирующих позиций, в отличие от ПРО
ФАВИА, не уступили. И, почти как «Газпром 
трансгаз Екатеринбург» в споре организа
ций, среди обкомов только наращивали 
своё превосходство.

Баскетбол 3х3 собрал 20 команд. По
сле некоторого перерыва вернулась в 
этот вид команда обкома авиаработников 
 «Кольцово», небезуспешно выступавшая 

ранее, имеющая в своём активе и призовые 
места. Нынче ребята, увы, себя не прояви
ли, заняв лишь 18е место. 

А финал разыграли две абсолютно новые 
команды – ДОРПРОФЖЕЛ и «НТМК». Силь
нее были железнодорожники. Но по органи
зациям 1е место у команды металлургов. 
«ВСМПО» – в тройке лучших стритбольных 
команд. Несмотря на не очень удачное вы
ступление среди организаций в стрельбе 
(6е место) и в баскетболе (8е), «Газпром 
трансгаз Екатеринбург» продолжает лиди
ровать после 8ми видов достаточно уве
ренно, опережая ближайшего преследова
теля (на тот момент «Свердловэнерго») на 
16 очков. 

Отмечаю первый вид, в котором не при
няла участие команда Верхнетагильской 
ГРЭС, до этого высоко державшая марку 
своего коллектива и не пропустившая ни 
одного вида программы. То же самое мож
но сказать и про команду Роспрофпрома 
«УОМЗ», которая входит в десятку лучших 
после 8ми видов программы; стритбол ока
зался им не по зубам. По обкомам происхо
дит смена третьих, четвёртых мест. По сути, 
ведут борьбу за 3е место обкомы Электро
профсоюзов, строителей и железнодорож
ников.

Волейбол. Финал вполне предсказуе
мый: прошлогодний победитель «МЗИК» и 
ещё более усилившаяся команда «Газпром 
трансгаз Екатеринбург». Несмотря на упор
ную борьбу, победа «МЗИКа» – в двух пар
тиях. «Синара» – традиционно в тройке 
сильнейших, а по зачёту среди организа
ций в сумме она выходит на 2е место. По 
обкомам Электропрофсоюзы остаются на 
3й строчке, а на 4ю, обойдя строителей, 
вырываются железнодорожники.

Мини-футбол. Предполагаемые лидеры 
«МЗИК» и «Водоканал» в итоге занимают  
лишь 5е и 9е места. А победу праздно
вала команда «Ураласбест», обыгравшая 
в финале лишь по пенальти «Северский 
трубный завод» из Полевского. 3е место у 
команды «ПНТЗ», которая также только по 
пенальти смогли одолеть железнодорож
ников. «Ураласбест», благодаря высокому 
месту, уверенно закрепился в шестёрке 
сильнейших по организациям в общем спар
такиадном зачёте. Его опережают «ПНТЗ», 
«ВСМПО», «Свердловэнерго», «Синара» и 
«Газпром трансгаз Екатеринбург». По об
комам ситуация пока не изменилась, хотя 
строители существенно сократили разрыв 
от впереди идущих и претендующих на 3е 
место обкомов ДОРПРОФЖЕЛ и Электро
профсоюз.

Гиревой спорт. Новый вид программы 
собрал 13 команд (прямо скажем: не мало) 
и 45 участников, из которых 6 – женщины. 
«Газпромовцы» привезли наиболее подго
товленных атлетов. Борис Сирант среди 
мужчин и Галина Делявирова среди жен
щин заняли первые места. Борис толкнул 
за 10 минут две гири по 24 кг 107 раз! Он же 
был лучшим и в рывке – 152 подъёма поо
черёдно одной и второй рукой. И это несмо
тря на то, что по собственному весу (79,3 кг) 
он уступал 30ти участникам. Результат по 
таблице Шварца у Бориса составил 116,8 
балла, что на 36,5 баллов лучше второго 
призёра! Убедительная победа.

Примечательно, что участник команды 
«УММ 2» Святослав Хлыст, имевший са
мый маленький вес (62,6 кг) сумел занять 
итоговое 7е место по коэффициенту Швар
ца, поднявшись с 17го места после первого 
упражнения в толчке. Рывок у Святослава 
поставлен блестяще!

Кстати, Иван Шамонин (Дорпрофжел), 
занявший итоговое 2е место среди муж
чин, избыточным весом также не страдает 
– 78,4 кг.

После этого вида обострилась борьба 
среди претендентов и по организациям, и 
по обкомам. «ВСМПО», несмотря на лишь 
10е место в гиревом спорте, смогла обой
ти на 1 очко команду «Свердовэнерго», ко
торая в данном виде программы не была 

представлена. Небольшое преимущество 
над «ПНТЗ» всё ещё сохраняется, хотя и 
сократилось до 4х очков, отставание от 
«Синары» также небольшое – всего 5 оч
ков. Образно говоря, интервал между 2м и 
5м местом составляет менее 9ти очков. В 
оставшихся трёх видах программы каждой 
из этой четвёрки команд пришлось выло
житься по полной, чтобы отстоять «своё 
место под солнцем». 

Среди обкомов три команды – Электро
профсоюзы, строители и железнодорож
ники, претендовавшие как минимум на 3е 
итоговое место, теснили друг друга, имея 
на всех трёхочковый интервал (161, 159 и 
158 очков соответственно)!

Плавание. Об этом виде я подробно рас
сказал в своей предыдущей статье, напе
чатанной в «Вестнике профсоюзов». Такое 
внимание в основном изза того, что был 
опробован нами новый суперсовременный 
спортивный объект – Дворец водных видов 
спорта. Но и борьба в этом виде получилась 
захватывающей! «Синара», «ДОРПРОФ
ЖЕЛ» и «СТЗ» – такова тройка призёров 
среди сражавшихся 22ти двух команд. 

«Синара», благодаря успешному высту
плению, более уверенно расположилась 
на 2м месте общего зачёта спартакиады, 
практически застолбив его за собой без 
особых шансов для соперников. А вот за 
3ю позицию борьба ещё больше обостри
лась. Судите сами: «ВСМПО» и «ПНТЗ» 
имеют по 251 очку, «Свердловэнерго» – 
249. Все рядом. 

Такая же ситуация и по обкомам. Метал
лурги и ПРОФАВИА окончательно расста
вились на 1й и 2й строчке пьедестала. На 
3й – ДОРПРОФЖЕЛ – 176 очков, на 4й 
– строители – 175, Электропрофсоюзы – 
173. До конца спартакиады остаётся 2 вида 
спорта, и ничего пока не ясно...

Команд семей набралось меньше, чем 
в прошлом году. Не получилось выставить 
команду и ДОРПРОФЖЕЛу. В результате 
обком железнодорожников выбыл из гон
ки за призы по обкомам. Пожалуй, именно 
после семейных стартов наступила раз
вязка по обкомам в части призовой тройки: 
строители вышли на 3е место без особых 
шансов претендентов чтолибо изменить в 
последнем виде. По организациям коман
да «Свердловэнерго» также свою пози
цию ухудшила настолько, что о призовом 
итоговом месте оставалось лишь мечтать. 
«ПНТЗ» переместилась на 3ю строку. Но у 
«ВСПМО» шансы на призы оставались да
леко не призрачные: отставание от «ПНТЗ» 
всего лишь в 2 очка. Здесь всё решала лёг
кая атлетика…

Лёгкая атлетика стала бенефисом 
«ВСМПО»: команда выступила великолеп
но, заняв 1е место, и в итоге опередила в 
общем зачёте основного соперника «ПНТЗ» 
аж на 10 очков. «Свердловэнерго», в свою 
очередь, также успешно выступив в данном 
виде, чуть не сместила по общему зачёту 
«ПНТЗ» и с 4й строчки – финишная разни
ца между ними составила всего 1 балл! 

Итоговая победа в спартакиаде за кол
лективом «Газпром трансгаз Екатерин
бург». 2е место – у «Синары». 

По обкомам ситуация с призёрами, как я 
и написал ранее, определилась уже после 
семейных стартов. 1е место вновь у ГМПР, 
2е у ПРОФАВИА и 3е у строителей.

Полугодовой марафон крупного собы
тия в нашей области завершился успешно 
и стал самым массовым за всю историю 
спартакиад среди трудовых коллективов. 
48 организаций приняли участие в спарта
киаде, в том числе 7 впервые. 

Поновому засияли звёздочки «ВТГРЭС», 
«УПЗ», «Старт», «УЗГА». Эти команды и 
раньше участвовали в спартакиаде. Но 
нынче – на более устойчивой платформе, 
расширяя свои возможности и улучшая ре
зультаты. Так бы всегда! Так бы и впредь!

Владимир Кильченко,  
главный судья спартакиады  

трудящихся Свердловской области 


